

PRESENTACIÓN

El Instituto de Investigaciones Económicas y Empresariales (ININEE) de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), a través de su Centro de Estudios Internacionales (CEI), presenta el doceavo número de la Revista de Investigaciones México – Estados Unidos CIMEXUS, con el objeto de dar seguimiento a la tarea de destacar la importancia e impacto que ha tenido la migración internacional en nuestra sociedad.

Esta doceava edición de la revista ha sido dividida en tres apartados temáticos: Relaciones Bilaterales, Migración y Estudios de Caso. En el primer apartado se abordan dos artículos, en el primero se establecen los elementos que han caracterizado la controversia del servicio de autotransporte transfronterizo entre México y Estados Unidos. En el subsecuente documento se efectúa un análisis historiográfico del proceso migratorio México-Estados Unidos a fin de proporcionar un panorama de la incidencia e implicaciones del fenómeno en las relaciones bilaterales de ambas naciones.

En el apartado de estudios migratorios se presenta un artículo, el cual se aboca al estudio de la migración de recursos humanos calificados en México, y como este flujo puede contribuir al desarrollo del país a través de las remesas y las transferencias. El espacio del tercer apartado está dedicado a la configuración de tres estudios de caso relacionados al fenómeno migratorio. En el primero se observa como la migración y las remesas incidieron positivamente en la producción agrícola pero de manera negativa en la liquidez financiera de los hogares en tres municipios rurales mexicanos. El segundo documento se enfoca a determinar el impacto de la migración y las remesas en la distribución del ingreso y el desarrollo en México, la Región Centro Occidente y Michoacán. El tercer artículo profundiza en los rasgos de los trabajadores agrícolas mexicanos que habitan en el Valle de San Joaquín, California, logrando identificar que la población migrante contribuye directamente a la producción de riqueza en Estados Unidos.

Por último, continuando con la misma tesitura seguida en las anteriores entregas, invitamos a nuestros lectores a revisar este número para juntos indagar en torno al debate académico actual sobre los estudios de la migración internacional y la relación bilateral entre México y Estados Unidos.

M.C. Francisco Javier Ayvar Campos
Director de la Revista CIMEXUS